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中美貿易戰再生波折，自然成為與會代表關注的焦點。國家「核心電子器
件、高端通用芯片及基礎軟件產品」科技重大專項總體組專家、電子科

技大學集成電路研究中心主任張波指出，中美貿易戰對於中國電子信息產業特
別是集成電路產業是一把「雙刃劍」，一方面會對中國相關行業產生了較大的
不利影響，中興事件就是明顯例證；但是另一方面，也讓中國眾多的製造企業
認識到產業鏈安全的重要性，促使相關企業加快構建自主可控的產業鏈。
「對於芯片行業來講，中美貿易戰為芯片的國產化替代提供了一個非常好的

機遇。」張波說，中國是製造大國，中國製造業企業絕大部分原器件都依賴國
外進口，因為中國在自主發展芯片方面是後起國家，原來國內眾多的企業不願
意用國產芯片，國產原器件推廣艱難，但是中興事件和中美貿易戰讓很多企業
改變了看法。

掌握核心技術
2018年，中國進口芯片總額高達3,121億美元，佔全球市場總額的三分之
二。不過張波提醒道，實際上中國進口芯片單價只有0.7美元，其中很多都是
中低端產品，並不需要非常先進的工藝，也沒有很多知識產權壁壘需要突破，
相對來講這方面中國企業可以集中精力，結合市場應用進行技術攻關，發展特
色工藝、特色產品，進而發展高端芯片，就可能會闖出一條路來。
「我有個基本的判斷，就算貿易戰談成了，高科技集成電路仍會成為（兩國

爭端的）一個焦點。」02國家科技重大專項（極大規模集成電路製造裝備及成
套工藝）技術總師、中科院微電子所所長葉甜春強調，過去幾十年，無論是國
際關係好還是壞，中國集成電路和芯片行業從來就沒有得到放鬆，無論是技術
合作還是生產領域，一直面臨西方的技術封鎖。因此，一個產業發展的關鍵，
還是要掌握核心技術和產品。

加強基礎研究
葉甜春說，過去十年中國大陸已經初步建立自己的半導體到集成電路技術體
系和產業體系，並且是以自主創新研發為引領，帶動產業佈局，製造工藝和測
試等能力都在提高，全產業鏈跟國際差距都在縮短。他呼籲業界不要光關注貿
易戰表面，而要考慮更長遠的佈局，並加強相應的基礎研究，否則最終就會缺
乏發展後勁。
「在後摩爾時代，產業技術迫切需要基礎的原始創新研究，需要有基礎的研
究支撐。」芯創智（北京）微電子有限公司董事長吳漢明也認為，中國目前在
集成電路研發上的投入超過歐洲總投資，遠高於日本，但是基礎研究投資不
足。這種投資結構必須調整，今後應該大力加強基礎研究，來支撐未來的產業
發展。

香港文匯報訊（記者 賀鵬飛 無錫

報道）昨日，第二屆無錫太湖創

「芯」峰會暨2019無錫·台灣集成電

路設計產業交流論壇在無錫濱湖區開

幕，400多位集成電路行業的專家學者、行業協會代表和廣大企

業家匯聚一堂，共商產業發展大計。與會者指出，在中美貿易戰

的背景下，中國集成電路和芯片企業應從特色產品入手加快國產

化替代，積極發展自主可控的集成電路和芯片產品。
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香港文匯報訊（記者 賀鵬飛
無錫報道）在第二屆無錫太湖
創「芯」峰會暨2019無錫．台
灣集成電路設計產業交流論壇
開幕式上，11個中外投資的集
成電路及相關產業項目集中簽
約落戶無錫，「國家集成電路
設計無錫產業化基地」也同時
掛牌。

大數據打造智慧民生
簽約項目包括中曦微顯示芯

片項目、邊緣微電子項目、矽
傑微電子項目等9個集成電路設
計和研發項目，還包括總投資3
億元（人民幣，下同）的中電
科（無錫）IC產業基金項目。
此外，騰訊公司、深圳掌趣互
動科技有限公司也和無錫市濱
湖區政府簽訂戰略合作協議，
三方將以大數據、雲計算、人
工智能、物聯網等現代信息技
術為支撐，在無錫市智慧政
務、智慧民生、智慧產業等方

面展開深度合作，並共同推進
騰訊雲啟創新基地在濱湖區落
地。
無錫是中國集成電路產業重

鎮，集成電路產業規模多年來
在全國處於領先地位，為國家
微電子產業南方基地。無錫市
副市長高亞光說，2018年無錫
市集成電路產業規模達到
1,112.46 億 元 ， 同 比 增 長
24.83%，產業規模僅次於上海
位居全國第二，其中設計業位
列全國第五、晶圓製造業位列
全國第三、封測業位列全國第
一。
無錫市濱湖區區委書記許峰

表示，目前，無錫圍繞IC產業
已形成包括芯片設計、晶圓製
造、封裝測試等在內的完整產
業鏈。在IC設計領域，濱湖區
作為國家微電子產業南方基地
的核心區，誕生了全國第一塊

超大規模集成電路，實現了國
內自主研發製造超級計算機
「神威．太湖之光」的世界四
連冠，並構建了國家集成電路
設計中心、國家IC設計產業化
無錫基地測試平台等國內領先
的產業平台，集聚了中科芯、
十一科技、清華大學無錫應用
技術研究院等行業翹楚和近百
家集成電路企業。

20億基金助企業發展
為了全方位、全系列地支持

集成電路設計企業發展壯大，
濱湖區設立了總規模不低於20
億元的區級集成電路設計產業
發展基金，以「招、投、扶」
形式實實在在地為集成電路企
業發展提供幫助。此次會議上
還專門舉行了這一專項扶持資
金兌現儀式，多家企業獲得資
金獎勵。

1111個集成電路項目簽約無錫個集成電路項目簽約無錫

「堅守司法公平正義、專業護航知
識產權」，金黃燙字的紅色錦旗擺放
在廣州知識產權法院裡。不久前，環
球影畫（上海）商貿有限公司代理人
專程從上海趕到廣州，以上訴人母公

司美國環球影畫公司的名義，感謝法院支持保護其
知識產權。

環球影畫（上海）商貿有限公司訴某箱包公司著作
權權屬、侵權糾紛案在廣州審結，被告被判決立即停
止侵犯相關著作權的行為，包括停止生產和銷售侵權
產品、銷毀侵權產品及其半成品、包裝物和模具，並
賠償經濟損失及合理開支共 50 萬元（人民幣，下
同）。

此前，被告未經授權許可，擅自在公司網店、微信
公眾號中大量使用涉案美術作品，並用於包類產品上
銷售，侵犯了環球公司「小黃人」美術作品的複製權
和發行權。

中國依規高效處理涉外知識產權案的例子遠不止這

一個。在中國進行過相關法律訴訟的外資企業和相關
人士認為，在持續擴大開放過程中，中國實現了對國
內外企業知識產權保護「一視同仁」的承諾，使合法
權益均可得到應有保障。

設知識產權法庭護航創新
海關總署廣東分署數據顯示，2018年，廣東省內海

關共採取知識產權執法措施3,699次，涉及侵權嫌疑貨
物3,326.5萬件，貨值4.6億元，阻止了侵權貨物在中
國與108個國家或地區之間流通，保護了約660個權利
人的知識產權。

中國知識產權保護的決心和成效增強了外企在華發
展的信心。「深圳和廣州開設的知識產權法庭，做了
很好的知識產權保護工作。」華南美國商會會長哈利·
賽亞丁說，「隨着大灣區規劃綱要的實施，可預見知
識產權保護力度將會更大，將更好地維護中外企業的
正當權益。」

與此同時，中國將知識產權視作世界各國間創新合
作的橋樑，推進知識產權國際合作，促進了中外企業
技術交流和貿易往來。

東莞聖雅潔具有限公司副總經理林建華介紹，公司
主要生產室內游泳池，成立26年來一直做自主品牌，
但國外的室內游泳池領域發展更成熟。「我們花錢從
澳洲引進技術，到國內來生產。同時也請了專業資深
的工程師來國內，負責設計、工藝等方面的工作。」

中國商務部數據顯示，2018年，中國知識產權使用
費進口額達到2,355億元，同比增長22%；出口368億
元，同比增長14%，繼續保持快速增長勢頭。據國家
知識產權局不完全統計，截至2019年4月底，中國已
與全球63個國家、地區和國際組織簽訂了多雙邊合作
協議和諒解備忘錄，與50個世界知識產權組織成員國
建立正式合作關係。

保護知識產權就是為創新護航。世界知識產權組織
發佈的2018年全球創新指數報告顯示，中國排名上升
到第17位。「中國為保護知識產權付出了巨大的努
力，建立了高水平的知識產權保護制度。」世界知識
產權組織總幹事高銳說。

■新華社

推知識產權國際合作
促中外企業貿易往來
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■今年 1月
1 日，中國
最高人民法
院知識產權
法庭在北京
揭牌成立。
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■■昨日昨日，，第二屆無錫太湖創第二屆無錫太湖創「「芯芯」」峰會暨峰會暨20192019無錫無錫··台灣集成電路設計產業交流論壇在無錫濱湖區開幕台灣集成電路設計產業交流論壇在無錫濱湖區開幕，，多家企業獲得多家企業獲得
濱湖區集成電路設計產業發展基金獎勵濱湖區集成電路設計產業發展基金獎勵。。 香港文匯報記者賀鵬飛香港文匯報記者賀鵬飛攝攝

■■中國自主研發製中國自主研發製
造的超級計算機造的超級計算機
「「神威神威··太湖之太湖之
光光」。」。 資料圖片資料圖片

香港文匯報訊 從去年2月至
今，中美經貿磋商談了十一
輪，雖然取得重要進展，但是
也幾經反覆，談談打打或許已
經成為中美經貿摩擦的常態。
此輪磋商之前，美方就稱要升
級關稅，導致外界擔心中美談
判會破裂。頂着這樣的壓力，
中方代表團依然如約赴美參加
第十一輪磋商，本身就體現出
解決問題的最大誠意，以及對
兩國人民和世界人民利益的高
度負責。央廣電「國際銳評」
欄目指出，美方指責中方想就
協議中的一些內容重新談判，
是試圖將談判未果的責任歸咎
於中國，顯然有失公允。
文章分析說，一方面，談判

本就是交換意見、解決問題、
達成共識的過程，雙方有不同
的觀點是正常的，在協議達成
之前有變化也是正常的。正因
此，雙方更要進一步進行討論
來解決分歧、擴大共識，而不

能將談判過程中的分歧與變化
作為加徵關稅的理由，人為地
給談判進程設置障礙。另一方
面，美方指責中方立場出現
「倒退」，給中方貼上「背
棄」、「失信」等標籤。但到
目前為止，中方「承諾」過什
麼，都是美方一面之辭，中方
「被承諾」的成分恐怕很多。
一直以來，都是美方在談中方
是否滿足其經貿關切，對自身
是否滿足中方的關切卻閉口不
談，有違相互尊重、平等互利
的談判原則，這也是本輪談判
未能取得進展的一個重要原
因。
文章進一步指出，對於中美

經貿磋商，中方有自己的核心
關切，在這些原則問題上是不
能讓步的。首先是取消全部加
徵的關稅，使雙邊貿易恢復正
常。關稅是中美貿易爭端的起
點，如果達成協議，關稅當然
必須全部取消。在產業鏈高度

全球化的今天，加徵關稅勢必
對中美兩國經濟都會造成衝
擊，也會傷及產業鏈的各個環
節。過去一年多來，中美經貿
摩擦造成的負面影響，已經證
明貿易戰沒有贏家，加徵關稅
不是解決問題的辦法。目前，
包括美國民眾在內的全球反對
強徵關稅的聲音越來越強。美
方應該尊重中方的訴求，顧及
全球民眾的利益。
文章最後強調，未來，中方

仍將會以最大誠意、盡最大努
力與美方繼續溝通，力爭縮小
分歧，擴大共識，推動磋商前
行。但是，這一磋商要尊重彼
此核心利益和重大關切，體現
平等互利原則。只有這樣，中
美經貿磋商才能熬過馬拉松賽
跑的最後階段，度過「黎明前
的黑暗」，進而從中摸索出一
種管控分歧、擴大共識的相處
模式，推進構建以協調、合
作、穩定為基調的中美關係。

香港文匯報訊 據中新社報
道，中國移動昨日回應美國無明
確理由及依據否決中國移動牌照
的申請，指其有悖於市場經濟原
則，不符合經濟全球化趨勢。
中國移動稱，「現在美國聯邦

通信委員會（FCC）用了7年8個
月時間，無明確理由及依據否決

了我公司對牌照的申請，有悖於
市場經濟原則，不符合經濟全球
化趨勢。中國移動國際希望美國
政府拋開政治偏見，停止打壓，
公平公正公開對待赴美投資企
業。」
中國移動稱，中國移動國際一

直致力於為用戶提供優質國際電

信服務，在海外業務拓展中，始
終嚴格遵從當地法律法規、合規
經營。中國移動國際公司向美國
政府申請214牌照也是秉持開放
合作、自由貿易的理念，旨在為
中美兩地客戶提供業務發展所需
的電信服務，加強兩地市場互
通。

美否決牌照申請
中移動：有悖市場經濟原則

央廣電：貿戰無贏家須尊重彼此關切

芯芯實現替代 創 引領
集成電路企業集成電路企業：：特色產品入手特色產品入手 構建自主可控產業鏈構建自主可控產業鏈


